

Liste FCHR1855 - Chine - Révolte des Nian

Ces listes consistent toutes en un certain nombre d'unités obligatoires et des unités complémentaires soumises à des conditions, toutes étant évaluées selon le budget. Pour constituer son armée, après s'être mis d'accord sur le total en points de chacun, chaque joueur utilisera la liste correspondante, en respectant ces conditions. Cependant, pour une armée donnée sur laquelle on connaît les compositions ou pour un scénario, on peut s'affranchir de certaines contraintes, avec l'accord de chacun.

Note : Si des troupes de même type ont des conditions semblables (comme « 1 pour 4 unités de ligne ») elles ne sont pas cumulables sur les mêmes unités.

Ainsi, si l'on a 6 unités de ligne on peut prendre :

- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) ET une unité d'artillerie (1 par 4 unités de ligne) MAIS*
- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) OU une unité d'infanterie de la Garde (1 par 5 unités de ligne)*

Une des difficultés que rencontre le gouvernement Qing pour lutter contre la révolte des Taiping est l'existence quasi simultanée d'un certain nombre d'autres révoltes, qui l'obligent à puiser dans ses ultimes réserves (amoindries par ailleurs par les deux guerres de l'opium), tant militaires que financières, pour faire face à ces crises simultanées. Les plus importantes de ces révoltes sont la révolte des Nian en Chine du Nord, la révolte des Panthay au Yunnan, et la révolte des Dounganes dans le Turkestan chinois.

La Révolte des Nian est une révolte armée qui a lieu dans le nord de la Chine de 1851 à 1868, donc contemporaine de la grande Révolte des Taiping (1851 - 1864) en Chine du sud, dont elle constitue l'équivalent septentrional. Le mouvement Nian est créé à la fin des années 1840 par Zhang Lexing, et compte, en 1851, quelque 40 000 hommes. À la différence des Taiping, les Nian n'ont pas initialement d'objectifs clairs, en dehors de leurs critiques contre le régime Qing. Leur slogan est alors "tuer les riches et aider les pauvres". Mais, après avoir été touchés par une série de catastrophes naturelles, ils prennent les armes contre le régime impérial. En 1851 et en 1855, des crues du Fleuve Jaune noient des milliers de personnes et créent la famine. Le mouvement Nian blâme les Européens d'aggraver la situation, et considère de plus en plus la dynastie Qing comme un régime à la fois incompetent et lâche face aux puissances occidentales.

Les Nian disposent d'une cavalerie qui fait défaut aux Taiping, ce qui leur permet de couper les lignes de communication des Qing vers les provinces occupées par les Taiping. Face à une action coordonnée rapide entre les Taiping et les Nian, la dispersion des forces Qing sur un territoire aussi vaste aurait mené à une situation encore plus périlleuse pour le régime. Les provinces concernées par la révolte des Nian sont en effet le Shandong, le Jiangsu, le Henan et l'Anhui, c'est-à-dire une zone voisine de la zone occupée par les Taiping eux-mêmes, et en contrôlant d'ailleurs l'accès.

Dès l'été 1855, la rapide cavalerie Nian, bien entraînée et équipée d'armes à feu modernes, coupe les lignes de communication entre Pékin et les armées Qing qui luttent contre les Taiping dans le sud. La dispersion des armées Qing permet aux armées Nian de prendre le contrôle de vastes territoires et de zones économiques importantes. Les Nian fortifient les villes dont ils se sont emparés et s'en servent comme bases d'où ils lancent contre les armées Qing des attaques de cavalerie qui dévastent les riches contrées du Jiangsu et du Hunan. En 1856, plusieurs bandes Nian forment une alliance et s'organisent en une confédération lâche de cinq armées identifiées chacune par une bannière de

Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

couleur, armées de la bannière jaune, dirigée par Zhang Lexing lui-même, de la bannière blanche de Kung Teh, de la bannière rouge de Hou Shih-wei, de la bannière bleue de Han Lao-wan et de la bannière noire de Su T'ien-fu. L'alliance est dissoute de facto en 1858.

Les Nian prêtent main-forte aux Taiping lors de l'expédition vers Pékin en juin 1853 puis l'expédition Taiping de renfort de février 1854 reçoit un important appui des Nian. Mais aucune alliance formelle n'a lieu entre Taiping et Nian : les Taiping, imbus de leur origine céleste, montrent en effet une certaine arrogance vis-à-vis du chef des Nian, Zhang Lexing. Ce n'est finalement qu'après la mort de Yang Xiuqing, puis le départ de Shi Dakai en 1857, que Li Xiucheng, plus pragmatique et moins soucieux d'exiger l'obéissance des Nian, met en place une véritable association avec les Nian. Cette alliance ne dure cependant que jusqu'en 1861, du fait des relations difficiles avec Zhang Lexing.

Au début de 1856, le général mongol Senggelinqin, qui vient de vaincre la grande armée envoyée par les Taiping vers Pékin, reprend de nombreuses villes fortifiées et détruit la plus grande partie de l'infanterie Nian, tuant Zhang Luoxing lui-même lors d'une embuscade. Mais deux chefs Taiping prennent le commandement des forces Nian et le gros de la cavalerie est resté intact. Fin 1864, l'armée de Senggelinqin, essentiellement composée de fantassins, ne peut empêcher la cavalerie Nian de dévaster les campagnes et de lancer des attaques-surprises. Fin 1865, Senggelinqin et ses gardes du corps sont tués pris dans une embuscade. Le général Zeng Guofan lui succède avec une artillerie moderne et des armes achetées auprès des Européens à prix d'or. Zeng Guofan est remplacé par les généraux Li Hongzhang et Zuo Zongtang. À la fin de 1866, l'Armée Nian de l'Ouest est vaincue au sud-ouest de Pékin, ouvrant de vastes portions des territoires des Nian à la contre-attaque des Qing quand l'Armée de l'Est reste positionnée en Chine Centrale. À la fin de 1867, les troupes des Qing ont reconquis la plupart du territoire tenu par les Nian. Au début de l'année 1868, les restes de l'armée Nian sont écrasés par une force combinée regroupant des forces gouvernementales et l'Armée Toujours Victorieuse.

La révolte Nian ne réussit pas à renverser la dynastie Qing, mais elle cause des pertes humaines et une immense dévastation sur le plan économique qui, à long terme, vont mener à l'effondrement du régime en 1912.

Composition des troupes

Les rebelles Nian sont dans une large mesure des paysans pauvres et désespérés, qui se sont regroupés en bandes de bandits simplement pour survivre. Cependant, au fur et à mesure que les catastrophes naturelles s'aggravent, ces groupes de bandits deviennent de plus en plus importants et finissent par former des armées capables de défier directement le gouvernement. Néanmoins, l'objectif principal de la plupart des Nian reste le pillage, pour lequel leur cavalerie est essentielle. Militairement le contraste est grand entre cette cavalerie mobile et les tactiques purement défensives des Nian, basées sur les auto-proclamées "communautés murailles-de-terre" qu'ils contrôlent. Le soutien de la paysannerie s'avère crucial et fourni la véritable base du pouvoir Nian.

Les rebelles Nian sont équipés de pistolets et de fusils, dont des modèles occidentaux modernes, de mousquets et d'une quantité importante de canons pesant jusqu'à plus de 2 000 kg.

Liste d'armée

Min	Max	Nom	Description	Val.	Condition et note
1	1	Général en chef	Général en chef 1 plaq	200	
0	2	Sous-Général	Sous-général 1 plaq	120	1 pour 10 unités
0	45	Colonel	Colonel 1 plaq	10	1 pour 6 unités
0	60	Infanterie des tribus	Infanterie légère non-tireurs	8	

Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

			Irréguliers Normal Hésitants+Panique 3 plaq		
0	6	Infanterie des tribus avec fusils modernes	Infanterie légère fusils rayés Irréguliers Normal Hésitants+Panique 3 plaq	17	1 pour 10 des précédents
0	30	Infanterie mobile	Infanterie légère montée Irréguliers Normal 3 plaq	20	
0	10	Infanterie mobile avec fusils modernes	Infanterie légère fusils rayés montée Irréguliers Normal 3 plaq	25	1 pour 3 infanterie mobile
0	30	Femmes et esclaves	Infanterie lourde non-tireurs Irréguliers Recrues Fuyants+Panique 3 plaq	4	
5	100	Cavalerie Nian	Lanciers légers Irréguliers Normal 3 plaq	32	
0	20	Jingalls à cheval	Artillerie très légère à cheval Irréguliers Normal 3 plaq	42	1 pour 3 cavaliers
1	8	Batteries de canons légers	Artillerie légère Irréguliers Normal 3 plaq	50	1 pour 4 unités
0	4	Batteries de canons moyens	Artillerie lourde Irréguliers Normal Artillerie statique 3 plaq	34	Peut remplacer le 2ème précédent
0	2	Batteries de canons très lourds	Artillerie très lourde Irréguliers Normal Artillerie statique 3 plaq	42	Peut remplacer le 2ème précédent